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平成25年度第１回江戸川区都市計画審議会 

日 時：平成25年11月26日（火）午後３時00分より午後３時27分 

場 所：江戸川区役所西棟４階第一委員会室 

出席者：委 員 有田智一、岩楯重治、上野操、大濱曠、大村謙二郎、金井敏行、川瀬泰徳、 

        久保田清、小久保晴行、佐藤淳一、瀨端勇、高橋輝行、田口浩、田島弘資、 

        中里省三、西野博、人見哲爲、藤澤進一、本村千代三、松本勝義、水野文雄、 

        森幸男、山岡新太郎、横山巖、  以上２４名 

    事務局 都市開発部長、都市計画課長、住宅課長、まちづくり調整課長、まちづくり推進課長、 

        市街地開発課長、建築指導課長、施設課長、土木部長、土木部水とみどりの課長、 

        土木部計画調整課長 

欠席者：委 員 後関和之、谷福雄  以上２名 

傍聴者：０名 

議 案：１．開会 

    ２．審議 

     諮問第１号   東京都市計画 生産緑地地区の変更について（江戸川区決定） 

     諮問第２号   東京都市計画公園 江戸川第２・２・６７号 

                  南小岩五丁目公園の変更について（江戸川区決定） 

    ３．閉会 

 議 事 

 事 務 局 ： 時間でございますので、開会させていただきたいと思います。 

         皆様、本日はお忙しい中お集まりをいただきましてありがとうございます。ただい

まから平成２５年度第１回江戸川区都市計画審議会を始めさせていただきます。 

 本日は諮問２件を予定しております。ご審議をよろしくお願いしたいと思います。 

 会議に先立ちまして、新しく就任いただきました委員の方、それから交代をいただ

きました委員の方について私のほうからご紹介をさせていただきます。大変恐縮でご

ざいますが、自席でお立ちいただきたいと思います。 

 まず、新任の委員さんでございます。お手元に審議会委員名簿をお配りしてござい

ますのでごらんいただければと思います。 

 新任でご就任いただきました学識経験者でございますけれども、法律の分野がご専

門の上野委員でございます。 

 上 野 委 員 ： よろしくお願いいたします。 

 事 務 局 ： 何か一言よろしければ。どうぞ。 

 上 野 委 員 ： ご紹介いただきました上野操でございます。私、７６年前に江戸川区に生まれまし

て、それ以後、江戸川区からは住民票が出たことがございません。それほど江戸川区

には非常にお世話になっている者でございます。職業は弁護士でございまして、四十

数年来、これは日本橋のほうで法律事務所を開設してまいりましたけれども、最近一

線から退きまして地元でやっております。また、中里区長さんのころから始めており

ます江戸川区民に対する行政サービスで、無料法律相談ということをやっておりまし

た。人見先生のもと、数えてみましたら４０年以上区民の法律相談をやってきており

ます。そういうことで非常に区とは私はいろいろなかかわりがあります。今日はちょ
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っとお顔を拝見しても、ふだんお世話になっている方々も大勢おいでになります。今

までの私の専門分野を生かして役割を果たせたらと思っております。今後どうぞよろ

しくお願いいたします。 

 事 務 局 ： どうもありがとうございました。 

         続きまして、交代をいただきました委員の皆様をご紹介いたします。 

 まず、区議会から藤澤委員でございます。 

 藤 澤 委 員 ： 藤澤です。どうぞよろしくお願いいたします。 

 事 務 局 ： 同じく区議会から中里委員でございます。 

 中 里 委 員 ： 中里です。よろしくお願いします。 

 事 務 局 ： ありがとうございます。関係団体の代表でございますけれども、江戸川区商店街連 

        合会会長、松本委員でございます。 

 松 本 委 員 ： 松本です。よろしくお願いします。 

 事 務 局 ： 同じく関係団体でございますけれども、東京都建築士事務所協会江戸川支部長、高 

        橋委員でございます。 

 高 橋 委 員 ： 高橋でございます。よろしくお願いいたします。 

 事 務 局 ： ご紹介は以上でございます。それでは、これからの進行を会長にお願いしたいと思 

        います。人見会長、どうぞよろしくお願いいたします。 

 会 長 ： それでは審議会の成立につきましては、審議会委員２６名中、欠席２名、出席２４

名ということで成立しております。 

 議事録署名委員として、金井委員と川瀬委員のお二人にお願いいたします。 

 会議は公開することになっておりますけれども、傍聴者はおりましょうか。 

（「いらっしゃいません」との声あり） 

 会 長 ： いないですね。それでは、配付資料の確認について事務局から説明をお願いいたし

ます。 

 事 務 局 ： それでは、事務局より配付資料についてご確認させていただきます。 

         まず、議案書でございます。事前にお送りいたしております資料１及び資料２でご

ざいます。お手元にない方がいらっしゃれば事務局からお届けをいたします。 

 それから、本日机上に次第、名簿、座席表をお配りしております。 

 配付資料については以上でございます。 

 会 長 ： それでは、審議に入りたいと存じます。諮問第１号をお願いいたします。 

 事 務 局 ： それでは、諮問第１号につきましてご説明をさせていただきます。これから全てス 

        クリーンのほうでご説明をいたしてまいります。どうぞスクリーンのほうをごらんい

ただきたいと思います。 

 まず諮問第１号、東京都市計画 生産緑地地区の変更について（江戸川区決定）で

ございます。資料１が議案書でございます。 

 縦覧期間でございますが、平成２５年１１月１日より１１月１５日までの２週間行

いまして、縦覧者は１名、意見書の提出はございませんでした。 

 それでは、これまでの変更の経緯並びに農地面積を示させていただいております。 

 生産緑地の面積でございますが、平成４年の指定以降、追加や削除を行っておりま

して、現在２８８地区でございます。今回の変更で２８７地区、３８.３８haとなり
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ます。 

 続きまして、変更箇所の位置図を示しております。今回の変更に当たりましては、

主たる従事者の死亡、故障による削除については赤色で２地区ございます。２地区と

も全部削除となります。 

 それから、追加でございますが、緑色で１地区ございます。この１地区は新たに追

加したものでございます。 

 それでは、地区ごとの説明をさせていただきます。 

 まずは地区番号１２９番でございますが、丸で囲ったところでございます。こちら

は全部削除でございます。位置でございますが、鹿骨６丁目地内、新中川の東側、補

助２８８号線の南側でございます。削除面積は８５０㎡でございます。 

 続きまして、地区番号１３０番でございますけれども、こちらも全部削除でござい

ます。位置につきましては先ほどのちょうど南側でございますが、同じく鹿骨６丁目

地内で、新中川の東、補助２８８号線の南側でございます。削除面積は９４０㎡でご

ざいます。 

 最後でございますが、生産緑地を追加する地区でございます。地区番号が３７６番

でございます。位置でございますけれども、一之江５丁目地内、環状七号線の西側、

都市計画道路補助第２８８号線の北に位置してございます。ここは新規の生産緑地の

指定箇所でございまして、追加面積が１,０６０㎡でございます。 

 以上が諮問第１号でございます。ご審議のほど、どうぞよろしくお願いいたします。 

 会 長 ： 諮問第１号につきまして、ご質問、ご意見がありますればどうぞ発言願います。 

 委 員 ： 参考までにちょっとお教えいただきたいんですが、この新規追加というものがあり

ます。これは大体、今までにも随分追加のものがありましたけれども、理由としては

どういう理由であったものが多かったんでしょうか。その点をちょっとお教え願えま

すか。 

 事 務 局 ： 追加でございますけれども、これまでも何回か追加指定というのがございますけれ 

        ども、農業の経営状況等によって、全体を生産緑地に指定されない場合の農地がござ

いますけれども、その中で今後の農業の経営見通しを立てながら、従事者の方々が新

たに追加していくというケースは多々ございます。今回の場合には全く新しい新規と

いうことで指定をしていただいております。今回の場合は特に農業委員の皆様方のい

ろいろな声かけをいただいて、新規追加に至ったというふうに聞いてございます。 

 以上です。 

 委 員 ： ありがとうございました。 

 会 長 ： ほかにございましたらばどうぞ。 

 委 員 ： 今回の諮問の３地区ですか、これについてはお亡くなりになったことによる削除と

今の理由の新規追加ということで、それは当然やむを得ないことかなというふうに思

うんですけれども、やはり１ページの宅地化農地と生産緑地の経年的な農地の減尐と

いいますか、それが比較的生産緑地については頑張って維持していただいているかな

と思われるんですけれども、農地全体が減尐しているということで、今日の直接の議

案ではないかもわからないんですけれども、やはり江戸川区として江戸川区の農業基

本構想といいますか、その基本構想で一応目標を持っていると思うんですね。２００
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８年でしたか、１０年計画で農地全体としては６０haですか、六十．幾つというよう

な。それから生産緑地としては３８.０８haでしたかね。そこまで維持をしていこう

という目標をお持ちだったと思うんですけれども、今拝見しますと緑地全体、農地全

体としては、これは足すと６２.５０haですか。生産緑地としては３８.３８haという

ことで、目標まであと０.３haぐらいかなという、私の理解が違っていれば指摘いた

だきたいんですけれども、農業基本構想における農地、緑地の目標に照らして、２０

１７年というと今もうそろそろ２０１４年になるわけですけれども、あと三、四年と

いう感じで、この目標との関係で生産緑地なり農地というのがどういうふうになるの

かなという、全体でどうしても今の状況、情勢の中で減っていかざるを得ないという

ことはあると思うんですけれども、区の農業基本構想の目標との関係でこの農地の減

尐ということをどういうふうに見ていらっしゃるのか。それに対する何か打つ手があ

るのか、お考えがあるのかということをちょっと、せっかくの機会ですのでご確認さ

せていただければと思います。 

 事 務 局 ： 農業の農地の維持ということでございますけれども、非常に難しい問題かなという 

        ふうに認識しております。農地は都市計画上も非常に重要な土地利用だなと考えてい

るわけでございます。毎年こういう形で生産緑地地区の変更を行ってきているわけで

ございますが、その間で削除ということで出てくるということでして、私ども区のほ

うといたしましても極力生産緑地の維持、それから今回新規地区が１地区ございまし

たけれども、このような形で追加していただけるように、宅地化農地をお持ちの方に

も声かけをさせていただいて働きかけをさせていただきながら、農業の継続並びに農

地の生産緑地への変更ということを働きかけさせていただいているところでございま

す。やはりこれはなかなか農業の経営等々の問題がございまして、難しいという事情

はあるかなと考えてございますけれども、ただ今後も非常に重要な農地ということで

ございますので、引き続き尐しでも面積を増やせるように努めていきたいというふう

に考えてございます。以上です。 

 委 員 ： よくわかりました。ただ、さっき指摘したように、やはり江戸川区の農業基本構想

の目標からすると、もう本当にあとわずかというような状況になっていまして、その

目標を維持するというか達成するためにも、何らかの農地を保全していく区としての

計画というか方針というか、こういうものをやはり確立させることが必要じゃないか

なと私どもは考えるんですね。農地を維持するための区の基金を募るとかつくるとか、

そういうような対策がないと、ちょっとこのまま、努力されていることはよく今のお

答えでもわかるんですけれども、かなり厳しい状況かなというふうに思っていまして、

その維持のための区としての方針を一緒になって考えていくというか、そういうこと

が必要だなというふうに意見として申し上げます。 

 会 長 ： よろしいでしょうか。 

 委 員 ： すみません、ちょっと同じような質問になりますけれども、本年の４月に江戸川区

みどりの基本計画というのを、これはホームページからも閲覧できるんですが、中期

目標で１０年後の緑の目標が農地、生産緑地の面積で４０haという目標ということに

なっているんですが、この経過を見ると５年間で５、６ha減っているので、なかなか

難しいのかなと。当然増やしていかなければいけないという中なんですが、ちょっと
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現実的な施策というか、方針を立てながら進めていったほうがいいんじゃないかなと

いうような感想を持ったんですが、そこら辺の見解、ご意見をいただければと思うん

ですが。 

 事 務 局 ： ただいまお話ありましたように、江戸川区は平成２５年４月に新しいみどりの基本 

        計画を策定いたしました。こちらの中で、これまであまり政策的に表に出ていなかっ

たみどりを守るといった部分で、農地を守っていきたいというような姿勢を示してき

たところでございます。この計画の中でみどりの目標ということで、今後１０年の中

でみどりを減らさないためにということで、農地を、特に生産緑地につきましては現

在の面積を、減らさないよう努力していきたいとうたっております。 

 こちらの具体策としましては、農地につきましてはやはり農業を営む方への支援と、

またみどりとして守っていくという２方面からの施策が必要だと考えており、農業振

興としましては、ただいま産業振興課のほうで進めておりますが、農業ボランティア

による支援や、生産ができなくなった農地をほかの方と受委託して農業を継続しても

らう施策、また農地を農業公園として新たに展開していく方策などを進めていこうと

考えております。 

 以上です。 

 会 長 ： ほかに発言ございませんでしょうか。 

（ 発言者なし） 

 会 長 ： なければお諮りいたします。諮問第１号、異議ございませんでしょうか。 

（「異議なし」との声あり） 

 会 長 ： 異議なしと認めます。 

 では、続いて諮問第２号、お願いいたします。 

 事 務 局 ： それでは、諮問第２号、東京都市計画公園 江戸川第２・２・６７号 南小岩五丁 

        目公園の変更についてでございます。これは江戸川区決定でございます。資料の２が

本件の議案書でございます。 

 縦覧期間でございますが、平成２５年１１月１日から１１月１５日までの２週間行

いまして、縦覧者はございませんでした。意見書の提出もございませんでした。 

 では、スクリーンのほうをごらんいただきたいと思います。 

 まず、都市計画公園及び緑地の現状を表で示してございます。都市計画公園といた

しましては広域公園、それから都市基幹公園、住区基幹公園があります。今回の案件

であります南小岩五丁目公園ですけれども、この住区基幹公園の中の街区公園に当た

ります。こちらは既に都市計画決定をしてございます南小岩五丁目公園、こちらに面

積を一部追加するという変更でございます。 

 表で示しております数字でございますが、今回変更する公園を加えた数字でござい

まして、街区公園は全部で６７カ所、面積は１８.５４haでございます。公園・緑地

の合計は８７カ所、１,１６９.７９haでございます。 

 それでは、南小岩五丁目公園についてご説明してまいります。 

 計画地は区の北部に位置いたしまして、西側を新中川、南側を千葉街道に囲まれた

住宅地域の中にございます。ちょうど小岩消防署南小岩出張所の北側に位置していま

す。 
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 画面の緑色の部分が本公園でございますけれども、昭和５８年から区立公園として

開園をしてまいりました。平成２２年に面積０.１８haを都市計画決定をしたところ

でございます。今回、本公園の北東側に隣接する雑種地、現在家屋等は解体済みの空

き地となってございます。画面上は赤色に着色した部分でございます。面積が０.０

２ha、こちらの面積を買収いたしまして公園の拡充を図るというものでございます。

拡張後の公園の全体面積が０.２haとなります。写真は北側から見た状況でございま

して、ちょうど赤い点線で囲まれた部分が追加をする箇所でございます。 

 それから、本公園でございますが、この図面のとおり奥行きが長くてかぎ形でござ

いまして、やや閉鎖的な形態でございました。今回の公園の拡充によりまして、北側

に２５ｍ四方の広場状ができます。また、あわせて出入り口が１カ所増えるというこ

とになりまして、今後はこれと合わせて４方向からの利用が可能となります。これに

よりまして利便性が増すとともに閉鎖された閉鎖性が改善されまして、この公園の安

全性、防犯性の向上が期待できるものでございます。 

 上の写真は、今回追加する敷地を東側の道路から見た状況でございます。下の写真

の奥側、ネットフェンスの向こう側が既存の現在の都市計画公園でございます。 

 次に、この公園の西側から見た写真でございます。 

 続いて、こちらが今回の公園の計画図（案）でございます。以上の既存部分の面積

０.１８haに加えまして、今回０.０２haを新たに追加いたしまして全体面積０.２ha

を都市計画公園とするものでございます。この画面上では緑色の線で囲った部分が今

回追加をする公園の区域になります。 

 以上が諮問第２号でございます。ご審議のほどどうぞよろしくお願いいたします。 

 会 長 ： それでは、諮問第２号につきまして、ご質問、ご意見がありますればどうぞ発言願

います。発言ございませんでしょうか。 

（ 発言者なし） 

 会 長 ： なければ、お諮りいたします。諮問第２号、ご異議ございませんでしょうか。 

（「異議なし」との声あり） 

 会 長 ： 異議なしと認めます。 

 議案は以上ですね。 

 事 務 局 ： はい。 

 会 長 ： ほかに何かございましょうか。 

 事 務 局 ： ご審議のほど、どうもありがとうございました。次回の審議会の日程をご案内させ 

        ていただきたいと思います。 

 次回、第２回でございますけれども、来年、平成２６年１月９日、１５時からこち

らの会場にて予定してございます。次回の案件でございますが、江戸川５丁目地区地

区計画の決定及び関連する用途地域等の変更でございます。新年、年始早々というこ

とで大変恐縮でございます。この日程でございますが、用途地域の変更が東京都決定

ということでございまして、東京都都市計画審議会にも諮るということで、東京都の

日程上申しわけございませんが、この日程とさせていただくことになりました。大変

恐縮でございますが、どうぞご予定のほうをよろしくお願いしたいと思います。 

 以上でございます。 



 －７－ 

 会 長 ： それでは、以上をもちまして審議会を終了いたします。本日はどうもご苦労さまで

した。 

                                           以 上 
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